

## Fiche analytique – Mémoire de Master MUSE

A rendre au secrétariat lors de l'inscription à la soutenance du mémoire

\* champs obligatoires

<b>AUTEUR*</b>	NOM : JOAQUI LOPEZ		PRENOM : DIANA YURANI	
<b>TITRE MEMOIRE*</b>	L'ACCAPAREMENT DES TERRES ET LE SECTEUR MINIER EN COLOMBIE. <i>Développement du phénomène et implications principales dans le cas des projets miniers transnationaux à grande échelle.</i>			
<b>NUMERO MEMOIRE</b>	162 (à remplir par le secrétariat)			
<b>DATE SOUTENANCE</b>	Mercredi 10 Septembre 2012	Salle: A		Heure: 14h
<b>THEMATIQUE* (AFFILIATION)</b>	« <i>Land grabbing</i> » et activités minières			
<b>VOLEE MUSE*</b>	Globalisation, Urbanisme et Gouvernance			
<b>TITRE ACADEMIQUE* (par ex.: licencié en biologie)</b>	Diplôme universitaire en Écologie			
<b>DIRECTION* / EVALUATION</b>	Directeur de mémoire* Professeur Quoc-Hy Dao	Co-directeur de mémoire* Dr. Pauline Plagnat-Cantoreggi	Nom(s) du ou des juré(s)* Nicola Cantoreggi	
<b>STAGE (éventuel)</b>	Organisme d'accueil		Maître de stage	
<b>Projet de l'ISE (éventuel) auquel le mémoire est rattaché</b>				
<b>Bourse (éventuelle) reçue par l'étudiant</b>				
<b>COLLATION*</b>	Nb de pages* 108	Nb de figures* 35	Nb de tableaux* 10	
<b>TERRAIN D'ETUDE OU D'APPLICATION</b>	Colombie			
<b>MOTS-CLES* (entre 5 et 10)</b>	« <i>Land grabbing</i> » - accaparement des terres - « <i>Political ecology</i> » - ressources minières - activités minières - titres miniers - concession - multinationales - transnationales - Colombie.			
<b>RESUME* (max 1500 car)</b>	<p>La nouvelle activité financière et spéculative mondiale fondée sur l'exploitation minière a encouragé l'expansion du secteur minier à un tel niveau qu'il s'agit maintenant d'un épuisement des anciennes réserves potentielles et donc d'un accaparement des nouveaux territoires et de leur richesse minière. C'est pourquoi divers acteurs économiques nationaux et internationaux puissants sont toujours plus avides d'acheter ou de louer de millions d'hectares de terres des pays « riches en ressources naturelles » de l'Amérique Latine. Particulièrement, la Colombie s'embarque dans cette vaste réorganisation géopolitique où la terre et leurs ressources associées deviennent des enjeux principaux. A l'heure actuelle le pays est un scénario privilégié de diverses entreprises étrangères qui investissent dans l'exploration et l'exploitation des ressources minières du pays à des fins d'exportation. L'accroissement des flux d'investissement étranger dans le secteur minier s'est traduit par une forte accélération et l'expansion des activités minières à grande échelle autour du territoire national à partir des quinze dernières années.</p> <p>À la lumière des interprétations théoriques des spécialistes du phénomène « <i>Land grabbing</i> » et fondée sur le cadre analytique de la « <i>Political ecology</i> », cette recherche présente une analyse exploratoire de la dynamique d'accaparement de terres favorisée par l'industrie minière. Cette perspective, a offert un important point d'entrée pour étudier également les implications principales possibles autour des dimensions économique, sociale et environnementale liées à l'accroissement de concessions minières le long du territoire.</p>			

	<p>À partir de cette approche, l'étude permet de montrer un rapport asymétrique entre le processus d'acquisition des terres favorisé par l'exploitation de la richesse minière à grande échelle en Colombie et leur portée sur les différents acteurs au niveau national et locale.</p>
<p><b>SUMMARY*</b> <b>(en anglais)</b></p>	<p>New global financial and speculative activities based on mining have encouraged the expansion of the mining sector. This accelerated expansion has been exhausting the old mineral reserves available. The need of non-renovable resources has stimulated the land grabbing of new territories and their mineral wealth. As consequence several powerful domestic and international economic actors are highly interested in buying and/or leasing millions of hectares from countries in Latin America, which are rich in natural resources.</p> <p>As a particular case, Colombia is being part of this vast geopolitical reorganization where land and related resources become the key issues.</p> <p>Currently, Colombia presents a privileged scenario for different foreign companies that invest in the exploration and exploitation of its mineral resources with the purpose of exportation. The increase of flows of foreign investment in the mining sector has led to a high acceleration and expansion of large-scale mining operations around the national territory during the last fifteen years.</p> <p>In light of the theoretical interpretations from specialists on "Land grabbing", and based on the analytical framework of "Political ecology", this research presents an exploratory analysis focus on the dynamics of the land grabbing that has been driven by the mining industry. Using this perspective as starting point this work presents an study of the possible major implications on the economic, social and environmental context, concerning to the increase in mining concessions along the territory.</p> <p>From this approach, the study shows an asymmetrical relationship between the process of acquiring land favored by the exploitation of mineral wealth on large scale in Colombia and their impacts on the different stakeholders at national and local level.</p>
<p><b>REMARQUES</b></p>	